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聚焦一帶一路

中國高速動車組首次出口歐洲
最高時速200公里 為匈塞鐵路量身打造 兩國首都車程由八小時縮至三小時

香港文匯報訊 綜合人民網、新華網及環球網報道，10月17

日，在第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇期間，中國中車

旗下中車長春軌道客車股份有限公司（以下簡稱「中車長

客」）與塞爾維亞建設、交通和基礎設施部正式簽署了塞爾維

亞高速動車組車輛採購商務合同，這是中國高端軌道交通裝備

「走出去」的重大突破。此次簽約列車為動力分散型電力動車

組，包括20輛（5列）高速動車組，車輛採用4輛編組（2動2

拖），最高運營時速200公里，計劃將於2025年投入使用。匈

塞鐵路全線建成通車後，兩國首都間鐵路旅行時間將由八小時

縮短到三小時左右。

「我們相信，行勝於言，我們需要用

切實的行動來讓更多的『一帶一路』倡

議的項目落地生根，造福全世界，影響

全世界，創造幸福，因為我們需要幸福

感，我們希望未來的人們是幸福的，有一個更加美好

的未來。」沙特國際電力和水務公司董事長穆罕默德

．阿布納揚17日在企業家大會的發言贏得陣陣掌聲。

行勝於言，正是對「一帶一路」倡議10年最生動的提

煉。

作為第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇的開場

活動，企業家大會17日下午在國家會議中心舉行。與

會外賓認為，企業家大會為中外企業對接洽談並簽署

合作協議搭建了有效平台，展現了共建「一帶一路」

帶來的巨大商機。

本次大會有1,200餘位代表參會，中外代表約各佔

一半。與會外方代表來自82個國家和地區，包括20

餘位外方部長級官員，33 家外國商協會負責人和 59

家世界500強企業代表。

沙特清潔水和能源得益於「一帶一路」倡議
「2013年，當中國提出這一願景時，誰也難以預料

10年後，它會如何深刻地影響世界。」穆罕默德．阿

布納揚在大會發言中表示，「一帶一路」倡議不僅影

響着中國，也給世界帶來了正面、積極的影響。得益

於「一帶一路」倡議，沙特國際電力和水務公司與中

國在清潔能源、清潔用水和電力方面開展合作，為數

億人提供了清潔的水和能源。「這一切都要感謝中國

的技術，我們的工業發展和中國的產業能力，讓我們

能夠用到先進的技術，造福數億的人。」

穆罕默德．阿布納揚介紹，沙特國際電力和水務公

司當日同中方代表簽署五個協議和合約，其中也涉及

到「一帶一路」倡議中的其他14個共建國家。他稱，

「一帶一路」倡議過去在沙特取得了巨大成就，未來

將更加注重高質量、注重互聯互通，加強社會和經濟

影響，共同造福沙特和中國。

在「一帶一路」取得矚目成績的同時，國際上也不

時存在一些雜音，「債務陷阱論」就是其中之一。

「我並不認同這一看法。」面對現場媒體提出的問

題，阿布納揚坦言，自己在媒體上看到過相關報道，

但他認為這些言論是有些人總戴着「有色眼鏡」，消

極看待問題。「從企業家的視角，我可以告訴你的

是，它帶來的是積極的社會經濟影響。」

「在與中方合作夥伴合作過程中，我們看到的更多

是中國想要與共建國家建立可持續、安全、可靠的夥

伴關係，推動共建國家的民生和經濟朝着積極的方向

發展。」他說，沙特和中國同為歷史悠久的國家，兩

國政府和兩國民眾秉持的價值觀不允許也不會做出如

此「短視」的事情。「一帶一路」倡議真正追求的不

是短期利益，而是長期主義。

渣打銀行參與近650個「一帶一路」項目
英國渣打集團主席韋浩思在發言中表示，當前，全

球貿易正在重塑，供應鏈區域化的趨勢很明顯，很多

亞非和中東等參與「一帶一路」的國家成為了新的貿

易樞紐。去年，《區域全面經濟夥伴關係協定》

（RCEP）生效，為「一帶一路」發展增添了新動

能，也進一步地緊密了中國和東南亞以及其他RCEP

成員之間的經濟聯繫，促進了中國與共建「一帶一

路」國家的貿易和投資。

「『一帶一路』倡議是渣打銀行的戰略重點，我們

在40多個國家有經營網點，其中20多個市場已經運

營超過百年，在中國市場也不間斷運營了165年。」

韋浩思介紹，自2018年簽署倡議以來，過去五年渣打

銀行參與了近650個「一帶一路」相關的項目，總金

額超過1,110億美元。

「我們很自豪能夠在亞非和中東等地區扮演着超級

連接器的獨特作用，促進資金融通，推動建設『一帶

一路』市場的貿易和基礎設施發展。」韋浩思表示，

「一帶一路」倡議進入了新的十年，必將創造更多高

質量發展的機會，「我們會支持可持續數字創新、普

惠韌性和互聯互通等重要領域的進一步增長。」

◆綜合香港文匯報記者任芳頡及中新社

「我們相信 行勝於言」
特稿

中車長客股份公司國家軌道客車工程研究中心副主任王
成濤告訴記者，此次簽約的高速動車組是基於技術成

熟、安全可靠的技術平台，根據歐洲互聯互通技術規範
（TSI）和歐洲技術標準，以及匈塞鐵路具體需求，為匈塞
鐵路量身打造的電動車組，具有更智能、更綠色、更舒適
等特點，依據歐洲行業標準，這也是中國時速200公里以上
高速動車組首次出口歐洲。

持續為「一帶一路」建設提速
據中車長客股份公司海外事業部副總經理馬春生介紹，
從2019年匈塞鐵路建設開始，中車長客積極深入塞爾維亞
市場，與當地持續推進科技文化交流，有力促成了中塞兩
國在高速動車組領域的合作。秉承着「連接世界 造福人
類」的使命，以中車長客為代表的中國高端軌道交通裝備
製造企業將為匈塞兩國人民提供舒適、快捷、高效的旅客
運輸服務，助推雙邊經貿往來，帶動沿線經濟發展，持續

為 「一帶一路」建設提速。
匈塞鐵路是中國與中東歐國家共建「一帶一路」的標誌
性項目，北起匈牙利首都布達佩斯，南至塞爾維亞首都貝
爾格萊德，線路全長341.7公里，其中塞爾維亞境內長
183.1公里，匈牙利境內長158.6公里。2022年3月19日開
通運營的匈塞鐵路塞爾維亞境內貝諾段，線路全長約80公
里，最高運行時速200公里。目前，匈塞鐵路匈牙利段的
建設正在緊張有序地進行。鐵路全線建成通車後，兩國首
都間鐵路旅行時間將由八小時縮短到三小時左右。

「鐵路已經成為我們共同的語言」
在中鐵上海局匈塞項目總施工經理翁布魯施．陶馬什眼

裏，匈塞鐵路項目規模十分宏大，這激起了他的興趣和挑
戰慾，也促使他踏上了每天往返320公里的通勤路。近一年
來，翁布魯施每天與中國同事打交道，從最開始的語言不
通，到逐漸形成默契，有時僅用幾個專業術語、圖紙乃至
一個眼神就能完成交流。翁布魯施稱「鐵路已經成為我們
共同的語言」。在他看來，匈塞鐵路項目不僅包括鐵路建

設，還包括沿線站房等設施的建設，將為當地人帶來更多
的就業機會。

馬其頓斯科普里站至韋拉斯站

2015年11月15日，來自中國中車株洲
電力機車公司的動車組在馬其頓成功開跑

中老鐵路

2021年12月3日開通運營，列車動車
組結合了中國「復興號」的技術與老撾自
然環境、線路條件

阿聯酋幹線鐵路客車項目

2022年12月2日，由中車四方為阿聯
酋國家鐵路研製的高速內燃動車組，在阿
聯酋成立51周年國慶慶典活動中亮相，該
列車是中國企業出口阿聯酋的首列內燃動
車組

雅萬高鐵

2023年10月2日啟用，列車包括11組
高速動車組和一組綜合檢測列車，均由中
國企業完成生產製造，它的開行，實現了
中國高鐵列車走出國門的歷史性突破

匈塞鐵路

2023年10月17日，中車長客與塞爾維
亞建設、交通和基礎設施部正式簽署了塞
爾維亞高速動車組車輛採購商務合同，中
國高鐵首次出口至歐洲

整理：香港文匯報記者 張帥

中國列車走出去回顧

◆匈塞鐵路連接塞爾維亞首都貝爾格萊德和匈牙利首都布達佩斯，是「一帶一路」重點合作項目。鐵路全
線建成通車後，兩國首都間鐵路旅行時間將由8小時縮短到3小時左右。 新華社

香港文匯報訊 據商務部網站消息，10月17日，
在中國國家主席習近平和塞爾維亞總統武契奇的共
同見證下，中國商務部部長王文濤與塞爾維亞國內
和對外貿易部部長莫米洛維奇，分別代表本國政府
簽署《中華人民共和國政府和塞爾維亞共和國政府
自由貿易協定》。這是中國與中東歐國家簽署的第
一個自貿協定，也是中國簽署的第22個自貿協定，
塞爾維亞成為中國第29個自貿夥伴。
當天，習近平在人民大會堂會見來華出席第三屆
「一帶一路」國際合作高峰論壇的塞爾維亞總統武
契奇。會見後，兩國元首共同見證簽署共建「一帶
一路」中期行動計劃、產業與投資合作諒解備忘
錄、自由貿易協定等多項雙邊合作文件。習近平強
調，面對世界百年未有之大變局，雙方要從戰略高
度和長遠角度看待中塞關係，堅定支持彼此核心利

益和重大關切，堅定支持各自選擇的發展道路。中
方堅定支持塞爾維亞維護國家主權和領土完整，願
同塞方繼續加強戰略對接，將中塞傳統友好轉化為
更多務實合作成果。雙方要共同建設好、運營好匈
塞鐵路，發揮好河鋼斯梅戴雷沃鋼廠等項目的經濟
社會效益，扎實推進基礎設施建設等重點領域合
作，同時積極發掘數字經濟、科技創新等合作新增
長點。雙方要全面加強文化、教育、旅遊、體育等
領域合作，讓中塞鐵桿友誼在新時代煥發出新的光
彩。

中塞將實現高水平相互開放
簽署中塞自貿協定是落實兩國領導人共識的重要

舉措，也是第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇
的重要成果。中塞自貿協定談判於2023年 4月啟

動，9月底實質性完成。中塞雙方通過自貿協定將
實現高水平相互開放，為雙邊經貿合作建立新的制
度性安排，為兩國企業創造更加優惠、便利、透
明、穩定的營商環境，為推動高質量共建「一帶一
路」和深化中塞全面戰略夥伴關係注入新動能。
協定簽署後，雙方將分別履行各自國內程序，推

動協定早日生效實施。

雙方承諾相關領域都應符合世貿規則
根據商務部介紹，中塞自貿協定從談判從啟動
到完成，總共只用了五個月時間，這得益於兩國
領導人的戰略引領，充分體現了雙方高度的政治互
信。
中塞自貿協定包括序言和10個章節。在貨物相關

章節方面，包括貨物貿易、原產地規則和實施程

序、海關程序與貿易便利化三章。衞生與植物衞生
措施、技術性貿易壁壘、貿易救濟等相關內容均納
入貨物貿易章。
在其他規則領域方面，包括投資與服務、知識產

權保護、競爭三章，以及一般條款、機制條款、爭
端解決、最終條款等四個法律和機制章節。此外，
協定還包括關稅承諾表、產品特定原產地規則、原
產地證書、原產地聲明、仲裁庭程序規則、衞生合
作與傳統中醫藥合作等六個附件。
商務部國際司負責人表示，塞爾維亞正在申請加
入世貿組織，目前尚不是世貿組織成員，但雙方在
自貿協定中承諾相關領域的權利義務和措施做法都
應符合世貿組織規則要求。這充分體現了中塞雙方
積極支持多邊貿易體制和經濟全球化的共同意願和
堅定決心。

中國與塞爾維亞簽署協定 迎來第29個自貿夥伴

◆這是5月30日拍攝的匈塞鐵路匈牙利段孔聖米克洛什-
陶什站施工現場。 新華社




